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這次在昆明神學院聽到幾位神學生介紹自己時，心中非常納悶。總覺得他們有

些事情要隱瞞我們似的。那是因為......... 

 信義會自 2012 年起資助就讀雲南神學院的神學生，學院目前提供三年制的神學

課程，第一批本會資助的同學都已全數畢業，並且回到家鄉的地方堂會去服侍。根

據院長的介紹，現就讀的學生超過八成是來自少數民族，漢族神學生在學院可算是

少數民族。同學平均的入學的學歷也不差，其中有幾位更俱備大學本科畢業的水平。

11月 30日是我第一趟去雲南神學

院探望受本會支持的神學生，以及

跟老師們作簡單的分享及交流，當

我聽到同學們自我介紹的時候，我

心中馬上有點納悶，而且不太滿

意，因為同學們的名字聽起來有點

奇怪，例如小二，娜拉，阿服。我

第一感覺就是他們在用別名來招呼我們，難道他們不方便用真名嗎？經過他們各自

的介紹，我才知悉原來有些民族是沒有姓氏，而只有名字。今學年我們資助十位神

學生，他們分別就讀二年級或三年級。而他們來自六個不同的族群，分別是哈尼族，

佤族，拉族，苗族，彝族，傈僳族。平均約 30 歲。6 位弟兄，4 位姊妹。當中三位

同學更會在明年中離開神學院，回到他們的族群裡面當傳道人，由於內地還未建立

完整的教牧工資標準，院長指出，由於大部份少數民族座落的地方非常貧瘠，家家

戶戶根本沒有基本的收入，奉獻更是欠奉，當傳道人也只有微薄的莊稼作為弟兄姊

妹對教牧的生活一點點支持。祈願在遠方的我們，多以祈禱記念他們，同時在事奉

上蒙主更多的賜福。 



【湖南、湖北之旅】                李志雄弟兄 

(內地教會及關懷事工委員會委員) 

 

 今次信義會助學之旅，走訪了湖南湖北數間中小學校，包括偏遠小學，在四線

城市的特教學校，和武漢的中南神學院，與辦學團體、政府人員及學生們直接接觸

交談。 

 此旅程印象深刻，第一天就走進 3~5 度寒冷圈內；點與點之間通常都是數小時

車程，上山走的是婉轉山路。 

 懷化的特教學校人數百多，主要是聽障學

生。因本會的支持，我們見證他們由鄉村學

校發展成為今天在市區內也算具規模的特教

學校。學校地方仍有發展計劃。個人了解，

他們在聽障教育方面還是可以；但在智障學

生的教育方面就比較弱，一是人手比例，二

是教學方式及執行技術。 

 湖北武漢的中南神學院算有規模，我們資助的六位神學生都是從較偏遠城市來

這裡讀書的，他們都很年輕。共聚時她們分享見證及讀書生活，看他們都很用心，

很有服侍主的力量及心志，感恩的心熱切。 

 湖北襄陽保康縣的中心小學給我的印象是極具規模，有標準運動場、課室及住

宿大樓，有千多學生。我們在那裡聚集了四所我們支持學校的學生到來見面，並將

資助經費給校方代收。與學生交談，他們都喜

歡讀書，喜愛語文和繪畫科目。在學校所見的

他們，都是有秩序和安靜的，部份學生看上去

應是少數民族。在這裡我收了一份「被稱為爺

爺」驚喜禮物。之後往另一所學校，規模也不

錯，因他們加設了一班特教班。學生們都是表

現乖巧守秩序。最後到了一所初中學校，規模

不錯，與學生交談，問他們有上大學的願望及有信心上大學時，大家都好像沒有這

個「遠大目標」，因他們仍在上課中，逗留不久便離開了。 

 最後一程到了我們捐助重建後添置物資的谷城教會，新建的教會不錯，毗連教

會的屋及地大都破落，教會有一批年長的教友，需要教會的關顧。 

整合今次經驗，深感內地的助學實在是有很大需要，尤其是特教學校，硬件仍

需改善，教學質量亦有大幅進步的空間，而且仍有很多家境清貧的學生們需要助學

資助。 


